

RESEÑA

Título: *HASTA SU TOTAL EXTERMINIO.*
La guerra antipartisana en España, 1936-1952

Autor: Arnau Fernández Pasalodos

Edita: Galaxia Gutenberg, 2024

Que el conocimiento histórico del régimen político que presidió Franco durante casi cuarenta años es cada vez mayor y más exhaustivo es una verdad incuestionable. Y que el final oficial de la guerra no se produjo aquel primero de abril de 1939 se demuestra cada día de manera más nítida. Aquel “*cautivo y desarmado el ejército rojo, han alcanzado las tropas nacionales sus últimos objetivos militares*” no dejó de ser nada más que una proclama propagandística del régimen franquista, pero muy alejada de la verdad histórica. Y es que casi en paralelo con la derrota “regular” del ejército republicano y el exilio de miles de españoles en 1939, e incluso desde julio de 1936 en aquellos espacios en donde los rebeldes se habían hecho con el poder en ese mismo instante, surgió por distintos motivos, y por múltiples zonas geográficas de nuestro país, una suerte de “vencidos” que se negaban a reconocer la derrota de las ideas y postulados de la República y que siguieron batallando en una guerra “irregular” que trajo en jaque al Nuevo Estado durante más de una década.

Analizar la peripecia vital de aquellos “partisanos” en una lucha tan desigual, y en un medio tan hostil para sus intereses, ha acaparado la atención de los historiadores es-



pañoles y del mundo en general en los últimos años (Chaves Palacios, Julián. *Historia del maquis. El largo camino hacia la libertad en España*, Barcelona, Ático de los Libros, 2022). También destacar a las editoriales que no han dudado en publicar este tipo de trabajos ante la demanda que tienen en un amplio abanico de lectores que no siempre son especialistas o historiadores, sino ciudadanos ávidos de conocer el pasado histórico de sus países. Pero más allá de esa coyuntura favorable para este tipo de ensayos, quisiéramos destacar lo sugerente de algunos de estos trabajos que lejos de repetir contenidos o naufragar en cuestiones etéreas han basado su análisis en archivos inéditos que les han permitido aportar no solo conocimiento sobre aquellos participantes en la lucha, sino también información original sobre el contexto que le tocó vivir, y las similitudes y semejanzas que aquella disputa contra el fascismo tuvo comparándolo con otros espacios geográficos europeos.

Consideramos que ese es el caso del reciente libro del joven doctor en Historia Arnau Fernández Pasalodos (Barcelona, 1995), que nos presenta un profundo ensayo donde la guerra civil española, tradicionalmente delimitada entre 1936 y 1939, tuvo otras aristas importantes al margen de la guerra “regular”. Más bien nos presenta y analiza una guerra “irregular” de características muy diferente a la primera y que se prolongó, como bien señala en el acertado subtítulo de su trabajo, hasta 1952. Un ensayo que tiene como fuentes principales de información, toda una serie de archivos provinciales, nacionales e internacionales y sin olvidar la historia oral de aquellos integrantes de las distintas partidas, de partisanos que luchaban contra el régimen franquista o bien de sus colaboradores (enlaces). Un acervo documental transcendental que complementa, además de las fuentes hemerográficas, con una gran cantidad de fuentes secundarias que recoge en su amplia y completísima bibliografía final y distinguiendo entre “monografías” y lo que denomina “artículos científicos”.

No es la primera vez, ni mucho menos, que este ganador en 2021 del Premio Mary Nash y que otorga la Asociación de Historia Contemporánea se acerca a contenidos relacionados con la última de nuestras guerras civiles. De hecho, y pesar de su juventud, tiene ya en su haber un buen número de trabajos publicados, y a cuál más sugestivo, y relacionados con esta temática todos ellos en prestigiosas revistas científicas como *Ayer*, *European History Quarterly*, *Historia Social*, *Pasado y Memoria: Revista de historia contemporánea* o *Historia y Política*. No obstante, con este *Hasta su total exterminio. La guerra antipartisanana, 1936-1952*, un trabajo extraído de su tesis doctoral que dirigieron los profesores Javier Rodrigo y David Alegre, el autor pretende ofrecer una síntesis global de lo que fue esta oposición armada al franquismo, la respuesta del régimen con la utilización, no exclusiva aunque sí mayoritaria, de la Guardia Civil para combatirlos (esos guardias para una dictadura), a los que añade una suerte de aportaciones que hasta ahora habían sido escasamente tratadas en otros trabajos historiográficos. De la misma forma, se estudian también otros aspectos que presentan una novedad absoluta como es la constante similitud que exterioriza la respuesta española para la eliminación de estos grupos guerrilleros con la de otros regímenes fascistas en Europa. En definitiva, una brutalidad idéntica que el autor observa en España y en otros países de nuestro entorno cuando se trataba de combatir a las distintas partidas de partisanos que surgieron en el contexto de la Segunda Guerra Mundial.

El actual ensayo de Pasalodos presenta 441 densas páginas de redacción acompasada y diáfana sin perder en ningún momento el preceptivo rigor y exhaustividad que a todo trabajo historiográfico se le demanda. Además, se han trasladado las notas a pie de página, muchas de ellas complementando acertadamente el grueso general de la investigación, al final del trabajo, lo cual nos estimula a una lectura fluida para el texto principal. Un trabajo que se inicia con una introducción a la que siguen cinco capítulos, un extenso epílogo, además de una buena lista de agradecimientos, la bibliografía y las notas anteriormente referidas que completan un volumen perfectamente editado.

Con la introducción Pasalodos ya nos avanza el grueso de su investigación. El ejemplo de Manuel Sesé Mur, un campesino aragonés, bisabuelo del autor, aunque eso no se desvela hasta el final, experimentó en sus carnes la tragedia de la guerra civil, la persecución por la Guardia Civil, tanto a él como su familia cuando estuvo escondido, su participación en la lucha partisana y su detención por el Instituto armado. Manuel Sesé murió mediante el subterfugio de la ley de fugas, un modelo represivo que en Extremadura estuvo muy presente durante buena parte de los años que estudia este autor. En nuestra tierra mandos como Gómez Cantos lo pusieron en práctica en numerosas ocasiones, un oficial que es citado en varias páginas por el autor del estudio.

El resto del trabajo nos muestra un pormenorizado análisis de la resistencia armada contra los regímenes fascistas, ya sea en España como en el resto de Europa. De la misma forma, refleja la “guerra de exterminio” que una y otra vez fueron puestas en práctica por los distintos regímenes dictatoriales. Se trataba en numerosas ocasiones de una guerra irregular contra la población civil que en nuestro país fue puesta en práctica por la Guardia Civil que recurrió, además de a la ley de fugas, a represalias masivas sin distinción alguna o a deportaciones generalizadas, una práctica que provocaba en la población civil un pavor mucho mayor a la autoridad del estado que a los propios partisanos.

Esa actitud fue fomentada desde la cúspide de un Cuerpo tan jerarquizado (Eliseo Álvarez Arenas o Camilo Alonso Vega), aunque abrazando estos métodos un buen número de sus subordinados inmediatos, pero que también provocó, como bien señala Pasalodos en varios ejemplos, y en numerosos guardias, una desatención de otros servicios ordinarios además de sufrir en muchos de esos “números”, y en sus propias carnes, una disciplina tan severa que le llevaba a la realización de comidas a deshoras o pasar un intenso frío en cualquier de las muchas montañas españolas. Todo ello llevó a estos guardias, con un sueldo mísero, a vender sus propias provisiones a los guerrilleros e, incluso, desertar del Cuerpo y pasarse a filas partisanas. Esta desazón en muchos de estos guardias también era vivida por sus esposas e hijos, quizás, como afirma el autor de la obra, el tema menos tratado por la historiografía y no menos importante, ya que sus mujeres al vivir en el “teatro de operaciones” también sufrieron el rechazo social por el trabajo que desarrollaban sus maridos.

El colofón del estudio se completa con un interesantísimo epílogo. Páginas que refiere la conexión existente en Manuel Sesé y el autor del libro. Nos explica con todo detalle las motivaciones que tuvo a la hora de embarcarse en esta investigación, tratando

de encontrar una respuesta que ofreciera una explicación verdadera y lógica de lo que realmente había pasado con su bisabuelo, y no el relato impostado que su familia tenía sobre este terrible suceso y que abría con la introducción.

En resumen, un trabajo que ayuda a comprender los motivos de tanta desgracia existente en un buen número de familias españolas durante todo ese Primer Franquismo, y que vivieron y experimentaron en sus carnes ese exterminio total con el que Pasalodos ha titulado su libro.

Francisco Javier García Carrero

Doctor en Historia por la Universidad de Extremadura